

ISSN 1991–8062



РОССИЙСКАЯ
БИБЛИОТЕЧНАЯ
АССОЦИАЦИЯ

ИНФОРМАЦИОННЫЙ
БЮЛЛЕТЕНЬ
РБА

№ 74

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
2015

СОДЕРЖАНИЕ

- | | | | |
|----|--|----|---|
| 7 | ВСЕРОССИЙСКИЙ БИБЛИОТЕЧНЫЙ КОНГРЕСС: ЮБИЛЕЙНАЯ XX ЕЖЕГОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ РБА. (Самара, 17–22 мая 2015 года) | 26 | Секция по издательской и книгораспространительской деятельности.
<i>Е. В. Никопорова</i> |
| 7 | ПОЗДРАВЛЕНИЯ К 20-летию РБА, ПРИВЕТСТВИЯ ОРГАНИЗАТОРАМ И УЧАСТНИКАМ КОНГРЕССА | 30 | Совместное заседание: Секция центральных библиотек субъектов Российской Федерации, Секция публичных библиотек, Секция «Библиотечные общества и ассоциации», Секция по чтению.
<i>В. В. Ялышева</i> |
| 7 | Приветствие Председателя Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Шестого созыва <i>С. Е. Нарышкина</i> | 33 | Секция детских библиотек.
<i>Н. С. Волкова</i> |
| 8 | Приветствие Руководителя Администрации Президента Российской Федерации <i>С. Б. Иванова</i> | 35 | Круглый стол «Мобильные библиотеки».
<i>О. В. Сафронова</i> |
| 8 | Приветствие Советника Президента Российской Федерации <i>В. И. Толстого</i> | 36 | Секция по библиотечному обслуживанию молодёжи.
<i>И. Б. Михнова</i> |
| 9 | Приветствие Председателя Комитета по культуре Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Шестого созыва <i>С. С. Говорухина</i> | 37 | Секция библиотек по искусству и музейных библиотек.
<i>Е. Г. Хапланова</i> |
| 9 | Приветствие Министра культуры Российской Федерации <i>В. Р. Мединского</i> | 39 | Секция библиотек, обслуживающих инвалидов.
<i>Т. В. Зенова</i> |
| 9 | Приветствие генерального директора Российской национальной библиотеки <i>А. В. Лихоманова</i> | 40 | Секция по библиотечной политике и законодательству.
<i>Е. И. Борисова</i> |
| 10 | Приветствие генерального директора Российской государственной библиотеки <i>А. И. Вислого</i> | 41 | Секция по библиотечному менеджменту и маркетингу.
<i>Л. Н. Зайцева</i> |
| 10 | Приветствие президента Русской школьной библиотечной ассоциации <i>Т. Д. Жуковой</i> | 44 | Секция центральных библиотек субъектов Российской Федерации.
<i>С. С. Дедюля</i> |
| 11 | ОБЩИЙ ОБЗОР | 45 | Секция публичных библиотек.
<i>М. В. Криворучко</i> |
| 11 | Юбилейная Конференция РБА в Библиотечной столице России 2015 года – Самаре.
<i>М. А. Шапарнёва</i> | 46 | Секция сельских библиотек.
<i>С. И. Бондарева</i> |
| 23 | ЗАСЕДАНИЯ СЕКЦИЙ И КРУГЛЫХ СТОЛОВ РБА | 47 | Секция библиотек высших учебных заведений.
<i>Р. А. Барышев</i> |
| 23 | Секция по чтению.
<i>В. В. Ялышева</i> | | |

49	Секция школьных библиотек. <i>О. К. Громова, В. Н. Тарасенко</i>	72	Круглый стол «Электронные издания». <i>Е. И. Козлова</i>
49	Секция специальных научных, научно-технических и технических библиотек. <i>П. П. Трескова</i>	72	Секция по межбиблиотечному абонементу и доставке документов. <i>О. Н. Гурбанова</i>
51	Секция сельскохозяйственных библиотек. <i>Г. С. Жабина</i>	75	Секция по особо ценным рукописным документам и редким книгам. <i>А. Ю. Самарин</i>
53	Секция медицинских и больничных библиотек. <i>Ю.Н. Дрешер</i>	78	Круглый стол «Библиографическое и археографическое источниковедение в библиотеках, архивах и музеях». <i>А. И. Раздорский</i>
54	Секция музыкальных библиотек. <i>А. А. Семенюк</i>	78	Совместное заседание: Секция по сохранности библиотечных фондов, Секция музыкальных библиотек. <i>Е. М. Лоцманова</i>
56	Совместное заседание: Секция по издательской и книгораспространительской деятельности, Рабочая группа «Библиотеки и социальные медиа». <i>Е. В. Никонорова, Е. А. Шibaева</i>	80	Совместное заседание: Секция по сохранности библиотечных фондов, Секция по формированию библиотечных фондов, Секции центральных библиотек субъектов Российской Федерации, Компания «ЗМ Россия». <i>Е. М. Лоцманова</i>
59	Секция «Краеведение в современных библиотеках». <i>Н. М. Балацкая</i>	82	Круглый стол «Библиотечные здания: архитектура, дизайн, организация пространства». <i>С. Ю. Волженкина</i>
60	Секция «Библиотечные общества и ассоциации». <i>С. А. Басов</i>	83	Секция по научно-исследовательской работе. <i>Е. Б. Грузнова</i>
61	Секция библиотечной профессии, кадров и непрерывного образования. <i>Е. Б. Артемьева, В. К. Ключев</i>	84	Круглый стол «Библиотеки и генеалогия». <i>И. В. Сахаров</i>
62	Молодёжная секция. <i>М. П. Захаренко, А. А. Бугранова</i>	85	Рабочая группа «Библиотеки и социальные медиа». <i>Е. А. Шibaева</i>
65	Совместное заседание: Межрегиональный комитет по каталогизации, Секция по автоматизации, форматам и каталогизации. <i>Е.И. Загорская</i>	86	ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ. ДОКЛАДЫ
66	Секция по автоматизации, форматам и каталогизации. <i>Е. И. Загорская</i>	86	20 лет РБА: единство в действии! <i>В. Р. Фирсов</i>
66	Секция библиографии и информационно-библиографического обслуживания. <i>Н. К. Леликова</i>	91	Культурная политика Самарской области. <i>О. В. Рыбакова</i>
68	Секция «Электронные ресурсы и информационно-библиотечное обслуживание». <i>Е. Д. Жабко</i>	96	«Когда я думаю о рае, я представляю библиотеку». <u><i>Е. Ю. Гениева</i></u>
68	Секция по формированию библиотечных фондов. <i>Т. В. Петрусенко, И. В. Эйдемиллер</i>	99	Культура культового чтения в России: вчера, сегодня, завтра. <i>Ю. В. Зобнин</i>

- 105 «Книг, умоляю, книг...». Программа «Ex Libris» к 20-летию РБА в Самарской области.
Е. Ю. Гениева
- 107 НОРМАТИВНО-РЕКОМЕНДАТЕЛЬНЫЕ ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ КОНФЕРЕНЦИЕЙ РБА
- 107 Научно-методическая деятельность центральной библиотеки субъекта Российской Федерации. Примерное положение. Принято Конференцией РБА, XX Ежегодная сессия, 21 мая 2015 г.
- 114 Порядок учёта документов, входящих в состав библиотечного фонда, с комментариями и приложениями. Руководство. Принято Конференцией РБА, XX Ежегодная сессия, 21 мая 2015 г.
- 157 РЕШЕНИЯ КОНФЕРЕНЦИИ РБА ПО ФИНАНСОВЫМ ВОПРОСАМ
- 157 Финансово-хозяйственная деятельность РБА 2005–2014 гг. Акт ревизии финансового состояния Российской библиотечной ассоциации за период с 01.01.2014 г. по 31.12.2014 г.
- 164 Членские взносы в РБА в 2016 году
- 165 В ПРАВЛЕНИИ РБА
- 165 75-е заседание Правления РБА (Самара, 17 мая 2015 г.).
И. А. Трушина
- 169 ВЫСТАВКА
- 169 Итоги работы XVI Выставки издательской продукции, новых информационных технологий, товаров и услуг.
Д. С. Балакина
- 171 ПАМЯТИ ЕКАТЕРИНЫ ЮРЬЕВНЫ ГЕНИЕВОЙ
- 173 Спасибо за то, что светила
- 175 ГОСУДАРСТВЕННАЯ КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА И ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО
- 175 ОБРАЩЕНИЯ РБА В ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ
- 175 Письмо Президента РБА *В. Р. Фирсова* заместителю Министра культуры РФ *В. В. Аристархову* № 80 от 30.04.2015 [Предложения Российской библиотечной ассоциации по взаимодействию социально-ориентированных некоммерческих организаций с Министерством культуры Российской Федерации]
- 178 Письмо Президента РБА *В. Р. Фирсова* Статс-секретарю – заместителю Министра культуры Российской Федерации *Г. П. Ивлиеву* № 12 от 12.02.2015 г. [О внесении изменений в Федеральный закон «Об обязательном экземпляре документов»]
- 179 Письмо Президента РБА *В. Р. Фирсова* Статс-секретарю – заместителю Министра культуры Российской Федерации *Г. П. Ивлиеву* № 135 от 24.11.2014 г. [Заключение на проект Федерального закона «О культуре» в части, касающейся организации библиотечного дела и обязательного экземпляра документов]
- 182 ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ БИБЛИОТЕЧНЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ. НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
- 182 МАНИФЕСТ ИФЛА ОБ ИНТЕРНЕТЕ 2014
- 182 Новая редакция Манифеста ИФЛА об Интернете: сравнительный анализ первой и второй редакций документа
И. А. Трушина
- 184 Манифест ИФЛА об Интернете (Версия 2014). Принято Правлением ИФЛА, август 2014 г.
- 186 СОХРАНИМ ШКОЛЬНЫЕ БИБЛИОТЕКИ РОССИИ!
- 186 Декларация школьных библиотекарей России «Библиотеки меняют жизнь школы. Право российского школьника на библиотеку». Москва, 2014

CONTENTS

- | | | | |
|----|--|----|--|
| 7 | ALL-RUSSIA LIBRARY CONGRESS:
20TH ANNIVERSARY ANNUAL
CONFERENCE OF RLA (Samara May
17th– 22nd 2015) | 30 | Joint session: Central Regional Libraries
Section, Public Libraries Section,
Management of Library Associations
Section with Reading Section
<i>by Vera V. Yalusheva</i> |
| 7 | GREETINGS TO THE RUSSIAN
LIBRARY ASSOCIATION,
ORGANIZERS AND TO THE
PARTICIPANTS OF THE CONGRESS | 33 | Libraries for Children Section
<i>by Natalia S. Volkova</i> |
| 7 | Greeting from the Chair of the State
Duma of the Federal Assembly of the
Russian Federation of Sixth convocation
<i>Sergej Eu. Narushrkin</i> | 35 | Round Table of Mobile Libraries
<i>by Olga V. Safronova</i> |
| 8 | Greeting from the Head of the
Administration of the President of the
Russian Federation <i>Sergej B. Ivanov</i> | 36 | Library Services to Young People Section
<i>by Irina B. Mikhnova</i> |
| 8 | Greeting from the Adviser of the
President of the Russian Federation
<i>Vladimir I. Tolstoj</i> | 37 | Art and Museum Libraries Section
<i>by Elena G. Khaplanova</i> |
| 9 | Greeting from the Chair of Committee on
Culture of the State Duma of the Federal
Assembly of the Russian Federation of
Sixth convocation <i>Stanislav S. Govorukhin</i> | 39 | Libraries Serving Persons with Print
Disabilities Section
<i>by Tatiana V. Zenova</i> |
| 9 | Greeting from the Minister of Culture
of the Russian Federation <i>Vladimir R.
Medinskij</i> | 40 | Library Policy and Legislative Activity
Section
<i>by Elena I. Borisova</i> |
| 9 | Greeting from the General director of
the National Library of Russia <i>Anton V.
Likhomanov</i> | 41 | Library Management and Marketing Section
<i>by Ludmila N. Zaytseva</i> |
| 10 | Greeting from the General director of the
Russian State Library <i>Alexander I. Vislyj</i> | 44 | Central Regional Libraries Section
<i>by Svetlana S. Dedulya</i> |
| 10 | Greeting from the President of the
Russian Library School Association
<i>Tatiana D. Zhukova</i> | 45 | Public Libraries Section
<i>by Marina V. Krivoruchko</i> |
| 11 | GENERAL REVIEW | 46 | Rural Libraries Section
<i>by Svetlana I. Bondareva</i> |
| 11 | Anniversary conference of RLA in Samara
– the Library Capital of Russia of 2015
<i>by Maya A. Shaparnova</i> | 47 | University Libraries Section
<i>by Ruslan A. Barushev</i> |
| 23 | MEETINGS OF SECTIONS | 49 | School Libraries Section
<i>by Olga K. Gromova and Valentina N.
Tarasenko</i> |
| 23 | Reading Section
<i>by Vera V. Yalusheva</i> | 49 | Science and Technology Libraries Section
<i>by Polina P. Treskova</i> |
| 26 | Publishing and Bookselling Section
<i>by Ekaterina V. Nikonorova</i> | 51 | Agricultural Libraries Section
<i>by Galina S. Zhabina</i> |

CONTENTS

53	Medical and Hospital Libraries Section <i>by Yu. N. Dresher</i>	75	Rare Books and Manuscripts Section <i>by Alexander Yu. Samarin</i>
54	Musical Libraries Section <i>by Alla A. Semenyuk</i>	78	Round Table «Bibliographic and Archeographic Source Studies in Libraries, Museums and Archives» <i>by Alexej I. Razdorskij</i>
56	Joint session: The Publishing and Book trade Sections and the Working group "Libraries and social media" <i>by Ekaterina V. Nikonorova and Ekaterina A. Shibaeva</i>	78	Joint session: Preservation and Conservation Section and Musical Libraries Section <i>by Ekaterina M. Lotsmanova</i>
59	Local studies in modern libraries Section <i>by Nadezhda M. Baltskaya</i>	80	Joint session: Preservation and Conservation Section, Central Regional Libraries Section, Acquisitions and Collection Development Section and 3M Russia Company <i>by Ekaterina M. Lotsmanova</i>
60	Management of Library Associations and Societies Section <i>by Sergej A. Basov</i>	82	Round Table on «Library Buildings: Architecture, Design, Organization of Space» <i>by Svetlana Yu. Volzhenina</i>
61	Library Personnel Resources and Continued Professional Education Section <i>by Elena B. Artemieva and Vladimir K. Klyev</i>	83	Research Work Section <i>by Elena B. Gruznova</i>
62	Young Professionals Section <i>by Marina P. Zakharenko and Alina A. Bugranova</i>	84	Round Table "Libraries and Genealogy" <i>by Igor V. Sakharov</i>
65	Joint session: Interregional Committee for Cataloguing and the Section for Library Automation, Formats and Cataloguing <i>by Elena I. Zagorskaya</i>	85	Working group "Libraries and Social Media" <i>by Ekaterina A. Shibaeva</i>
66	Library Automation, Formats and Cataloguing Section <i>by Elena I. Zagorskaya</i>	86	REPORTS OF THE PLENARY MEETING
66	Bibliography and Bibliographic and Information Services Section <i>by Nataliya K. Lelikova</i>	86	20 years of RLA: unity at action <i>by Vladimir R. Firsov</i>
68	Electronic Resources and Library Information Services Section <i>by Elena D. Zhabko</i>	91	Cultural policy in the Samara region <i>by Olga V. Rybakova</i>
68	Acquisitions and Collection Development Section <i>by Tatiana V. Petrusenko and Irina V. Eidemiller</i>	96	«When I think on paradise, I picture to myself library» <i>by Ekaterina Yu. Genieva</i>
72	Round Table on Electronic Publications <i>by Elena I. Kozlova</i>	99	Culture of cultic reading in Russia: yesterday, today, tomorrow <i>by Yuriy V. Zobnin</i>
72	Document Delivery and Interlending Section <i>by Olga N. Gurbanova</i>	105	"Give me books, I implore, books..." The program «Ex Libris» to the 20 years of RLA in the Samara region <i>by Ekaterina Yu. Genieva</i>
		107	REGULATORY REFERENCE DOCUMENTS TAKEN BY THE CONFERENCE RBA

CONTENTS

- 107 Methodological activities of central library of subject of the Russian Federation. Exemplary statute. Approved by The Conference of the Russian Library Association, 20th Annual session. May 21st 2015
- 114 Accounting treatment of documents included into library collection with comments and appendices. Guidelines. Approved by The Conference of the Russian Library Association, 20th Annual session. May 21st 2015
- 157 DECISIONS OF THE RLA CONFERENCE ON THE FINANCIAL MATTERS
- 157 The Certificate of Audit of the Financial Condition of the Russian Library Association for the period from January 1st 2014 to December 31st 2014
- 164 RLA Membership fee in 2016
- 165 AT THE RLA GOVERNING BOARD
- 165 The 75th meeting of the Governing Board of RLA (Samara, May 17th, 2015)
by Irina A. Trushina
- 169 EXHIBITION
- 169 The results of the 16th Exhibition of publishers' production, new information technologies and services
by Darya S. Balakina
- 171 TRIBUTE TO EKATERINA YURIEVNA GENIEVA
- 173 We are grateful to you for the light that you gave us
- 175 STATE CULTURAL POLICY AND LEGISLATION
- 175 APPEALS OF RLA TO THE FEDERAL AUTHORITIES
- 175 The letter from the President of Russian Library Association *Vladimir R. Firsov* to the deputy of the Minister of Culture of the Russian Federation *Vladimir V. Aristarkhov* № 80 30.04.2015 (Suggestions of the Russian Library Association in interaction of non-commercial organizations and Ministry of the Russian Federation]
- 178 The letter from the President of Russian Library Association *Vladimir R. Firsov* to the State Secretary deputy Minister of Culture of the Russian Federation *Grigorij P. Ivliev* № 12 from 12.02.2015 [On introduction of amendments in the Federal Law "On the legal deposit of documents"]
- 179 The letter from the President of Russian Library Association *Vladimir R. Firsov* to the State Secretary deputy Minister of Culture of the Russian Federation *Grigorij P. Ivliev* № 135 from 24.11.2014. [Comments to draft law "On culture in the Russian Federation" with regard to librarianship and legal deposit of documents"]
- 182 LIBRARY ASSOCIATIONS. NONGOVERNMENTAL ORGANIZATIONS
- 182 IFLA INTERNET MANIFESTO 2014
- 182 The new edition of the IFLA Internet Manifesto: comparative analysis of the 1st and 2nd editions
by Irina A. Trushina
- 184 Internet Manifesto 2014. (Endorsed by the IFLA Governing Board, August 2014)
- 186 TO PRESERVE SCHOOL LIBRARIES OF RUSSIA!
- 186 Declaration of School Librarians of Russia "The libraries are changing life of school. Right of Russian school children to have a library". Moscow 2014